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校服限制多，利润低，
又不受重视，导致十多年来
济南市的校服从款式到质
地一直没有太大变化。而夏
秋两套装的设计，又难以满
足学生冬季穿着需求，学生
家长对校服的意见也越来
越大，校服改革显得很有必
要。

校服利润低

厂家主动性差

李阳是济南市一家服
装厂的负责人。他经营的工
厂是山东省教育厅指定的
14家校服生产厂家之一。

李阳的公司为济南市
中小学生产校服已经十几
年了，为全市学生生产了不
计其数的校服。每次在街头
看到有学生穿着自己公司
生产的校服，李阳心里都会
萌生出一股自豪感，“这是
一个非常有意义又特殊的
产品。”

不过，这么多年了，也
有让他困惑的事情，十几年
来，人们穿着的衣服质地已
经千变万化，每年都会诞生
上千种新材料，学生校服使
用的涤盖棉质地却十几年
如一日。“没有人提过意见，
也没有人重视过。”李阳认
为，很多人对校服重视不
够。

“有的家长对校服有意
见，但是一般也都是私下里
互相发发牢骚。”校服存在
了几十年，大家都形成了思
维定势：校服就是类似工装
的产物，什么好看、舒服都
不重要，能穿就行。

现如今也有家长开始
意识到这个问题。李阳就经
常接到家长来电称，“校服
是孩子穿的时间最长的衣
服，却是衣柜里最差的、成
本最低的衣服，这很不合
理。希望工厂能够做出改
进。”

校服生产厂家也没有
把校服当做一块很重要的
业务去推介、经营。“校服利
润低、政府限制多，采购上
也统一调配，校服生产厂家
主动性很低。久而久之，制
作校服就是流水线的观念，
年年岁岁都是那么几个款
式，工人闭着眼都能做出
来。”

价格限制了改革

2011年，山东省公布了
《山东省中小学学生装工作
管理办法(暂行)》规定，要
求小学每套不高于80元，初
中每套不高于100元，高中
每套不高于120元。这一规
定，一直沿用至今，济南市
的校服生产都遵照这一规
定执行。

“如今的物价相比2011
年上涨了不少，人工成本、
材料成本、运输成本都上涨
了不少，但是校服限价标准
却一直没有调整。”李阳说，
厂家就只能从原材料等方
面降低成本。

“在缺少补贴、不提价
的情况下，校服能够维持现
状，就已经很不易了，更不
用说改革了。”李阳感慨道。

本报记者 任磊磊

学生家长对校服的呼声，已经引起了有关方面的重视。在
学校方面，对校服的改革也在观望中。和平路上一小学宣传人
员向记者表示，现在学校今年暂时没有定做校服，“主要是看看
会不会有新的规定出来。”

10月20日，济南市技术装备与学校安全处发布了《关于对全
市学生装定点生产企业安全生产大检查的工作汇报》。其中提
到该处将进一步提高学生装设计水平，推动学生装款式发展。

“鼓励学校与定点企业在学生装款式上进行有益的探索，使学
生装更符合学生的个性特点，符合时代的要求，更加人性化，使
学生从内心更加喜欢穿学生装。”

更为惊喜的是，其中一条还提到了冬装的推行。“部分有条
件的单位可以试行推广冬装的征订。目前我省青岛、烟台、滨
州、东营等市，我市的外国语、十一中、三中等直属学校在学生
冬装方面已进行了有益的探索，得到了学生及家长的认可，取
得了良好的社会效果。从学生实际出发，推广冬装很有必要。”
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今年冬天，青岛冬装校服试点从局属学校扩展到了各区市
中小学，近万名学生可以穿上暖和的冬装校服。入选学生装中标
企业推出了几十种冬装校服样式供学校选择，一款冲锋衣学生
装分为两层，内胆透气，可以拆卸下来单穿，外层防风，遇到降温
天气，内外层一起穿能挡风，相当于穿一件棉衣。学生装还有反
光布料，可以在夜里提示驾驶员注意避让学生。这种学生装招标
价格为小学款210元，中学款240元。

大大冬冬天天也也得得穿穿着着春春秋秋校校服服
多数学校一套单薄校服穿三季，家长称“学校规定太教条”

冬款校服推行有戏

头条链接

他山之石

青岛学生穿上冬款校服
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延伸调查

校服改革
绊脚石不少

现有校服太单薄不适合冬季
孟女士的女儿在和平路一

小学上二年级。这几天气温越来
越低，校服问题也越来越突出，

“学校一直强调让孩子穿校服，
尤其是星期一升旗仪式的时候，
要求必须都穿统一的服装。但是
现在的校服衣料很薄，孩子如果
把校服当外套穿，被冻得瑟瑟发
抖。”

天冷后，孟女士给女儿买了
加厚的羽绒服套在校服外面。但
是遇到升旗或者大型集会要求必
须穿校服的时候，孟女士就嘱咐
女儿，把厚厚的棉背心、毛衣穿在
校服里面。这样孩子不冷了，但是
看起来跟肉包子一样，圆滚滚的，
既不好看，也不适合活动。“到了

冬天，校服俨然一套枷锁，脱了
不行，穿着又不保暖。”

对校服的质量，孟女士也很
不满。学校定做校服时，孟女士
一下子给女儿定做了两套春秋
装，方便孩子洗换。如今，不到一
学期，其中一套衣服的膝盖部位
已经洗破了。“我现在都不敢给
孩子洗得太勤，生怕把另一件也
洗破了。”

在记者调查的十几位市民
中，有90%的市民对现有校服有
意见。问题大多集中在：校服颜
色过暗不能体现学生活力，面料
过薄难以起到保暖作用和一些
纽扣易掉、拉链设计不够科学等
问题。

一套衣服穿三季很普遍
校服是学校的一道风景线，

在济南大街小巷随处可见穿校
服的学生，不过除了夏季，其余
三季学生校服就成了万能衣。济
南市，除了外国语、十一中、三中
等少数几所学校，大部分学校都
是一年两套服装。在调查中，有
90%的家长认为，对目前学生校
服应该进行改进。

泺源大街某小学的李老师
告诉记者，目前该学校已经取消
了强制学生穿校服的规定，但星
期一升旗仪式的时候则必须统
一穿着。“学校这样做，也是为了

考虑我们目前没有专门的冬装，
现有校服难以满足学生冬季穿
着的需求。不过作为学校，如果
有条件还是希望学生能够统一
穿着。”

“穿校服可以避免孩子的
攀比心理。”一说到穿校服李
老师就很有感触，校服让孩子
产生集体意识和规范意识，还
能让孩子避免攀比心，“有时
候穿便服，小孩子间会互相讨
论，谁的衣服好看，谁的衣服
贵等等，不利于孩子建立良好
的心理素质。”

家长望校服提高质地工艺
不少家长认为学生校服的

质地不好。据介绍，目前中小学
生校服大部分使用的是涤盖棉
的料子。“夏装是涤盖棉大网眼
布，春秋装是涤盖棉小网眼布。”
涤盖棉针织面料是一种涤、棉交
织的双罗纹复合织物。针织面料
外面是涤纶成分，内里是棉。一位
业内人士告诉记者，“涤盖棉材料
虽然有自己的优势，但是涤纶成
分容易沾污，毕竟不是纯棉，总
体来说没有纯棉的舒适性好。”

按照《山东省中小学学生装
工作管理办法(暂行)》要求，学
生装面辅料实行全省统一招标、
集中采购，各单位均不得自行采
购。面辅料品种分为中、低两个
档次。其中并没有对衣服的含棉
量、舒适性、透气性等具体问题
提出要求。这两年，学生家长对
校服的质量越来越关注。家长们
认为“校服已经不仅仅是满足穿
着的需求，应该和现在的生活水
平相协调。”

“现在小学生的校服太不耐磨了，洗了几水就破了。”市民孟女士提
起校服就有意见。据了解，济南多数学校的校服适合春秋季穿，一套校
服得穿三季。不仅衣料单薄而且质地一般，许多学生冬天只能套在其他
衣服外面应付学校规定。不少家长反映：学校规定太教条了！

到了冬季，现有校服不能满足冬季穿着需要，不少学校不再强制学生穿校服。 本报记者 任磊磊 摄

青岛推广的一款冲锋衣校服，有棉内胆，适合秋冬两季穿用。(资料片)
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